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Ata número 002/2020 do Conselho Superior – CONSUP do Instituto Federal de Educação, Ciência e Tecnologia 1 

Farroupilha/RS. Segunda Reunião Extraordinária/2020. Aos quinze dias do mês de abril do ano dois mil e 2 

vinte, às oito horas e trinta minutos, pelo Link de Reuniões do Google Meet, reuniram-se para a segunda reunião 3 

extraordinária do ano de dois mil e vinte, sob a presidência da Reitora do Instituto Federal de Educação, Ciência 4 

e Tecnologia Farroupilha, Carla Comerlato Jardim, os (as) conselheiros (as), Jesué Graciliano da Silva, Mauricio 5 

Ramos Lutz, Nelson Viapiana Neto, Rodrigo Ferreira Machado, Rosangela Bitencourt Mariotto, Jonathan Simonin 6 

Sales da Silva, Carlos Guilherme Trombetta, Mariane Martins Rapôso, Carlos Roberto Devincenzi Socal, Marco 7 

Antônio da Costa Malheiros, Priscila da Trindade Flores, Denise Ferreira Da Rosa, Anderson Saldanha Bueno, 8 

Quindeli Monteiro Becker, Rodrigo Carvalho Carlotto, Rejane Zanini, Maria Carine Nunes Da Silva, Selso Rabelo, 9 

Alessandro Callai Bazzan, Alisson Rogério Relly, Ezequiel Paula Dos Santos, Franciele Fischer Ortiz, Lidiane 10 

Kasper, Mateus Markiewicz Moureira, Renata Rotta, Gilberto Carlos Thomas, Margot Agathe Seiffert, Adilson Paz 11 

Stamberg, Elias Adams, Estela Bernardi Scarparo, Verlaine Denize Brasil Gerlach, Maurício de Azevedo, Jarbas 12 

Machado de Melo, Leandro Marcon Frigo, Eleandro Soares Rodrigues, Deivid Dutra de Oliveira, Christian Morais 13 

dos Santos, Frank Jonis Flores de Almeida, Carla Tatiana Zappe, Caroline Côrtes Lacerda e Edinelson Portela 14 

Alves. Registra-se, ainda, a participação do Pró-Reitor de Pesquisa, Pós-Graduação e Inovação, Arthur Pereira 15 

Frantz, do Pró-Reitor de Ensino, Edison Gonzague Brito da Silva, da Pró-Reitora de Desenvolvimento 16 

Institucional, Nídia Heringer, da Pró-Reitora de Extensão, Raquel Lunardi, da Diretora Geral do Campus 17 

Avançado Uruguaiana, Anelise da Silva Cruz e da Chefe de Gabinete Ângela Maria Andrade Marinho. Os 18 

conselheiros foram convocados por meio do Ofício Circular 006/2020 – GABINETE/Reitoria/IF Farroupilha, de 19 

treze de abril de 2020, para tratar da seguinte pauta: Informes gerais. Ordem do Dia: Análise dos resultados das 20 

consultas junto aos discentes e servidores sobre a continuidade das atividades acadêmicas remotas. 21 

Deliberação sobre manutenção/suspensão do calendário acadêmico. Presidente Carla Jardim dá início à reunião 22 

e apresentou à pauta, informando que a reunião é destinada a análise dos resultados das consultas junto aos 23 

discentes e servidores sobre a continuidade das atividades acadêmicas remotas, bem como a deliberação sobre 24 

manutenção/suspensão do calendário acadêmico. O resultado da pesquisa realizada pelo CIE junto aos 25 

discentes e servidores será apresentado para análise e discussão de todos os conselheiros. Presidente Carla 26 

coloca que, conforme deliberado junto ao Comitê Institucional de Emergência (CIE), os cenários possíveis para a 27 

instituição seriam: I) realização de atividades de ensino não presenciais até o dia 16 de abril e suspensão do 28 

calendário acadêmico a partir de 17 de abril; II) realização de atividades de ensino não presenciais até 30 de 29 

abril, caso tenhamos nova portaria do MEC autorizando tais atividades para os cursos superiores e, depois disso, 30 

suspender o calendário acadêmico; III) realização de atividades de ensino não presenciais até o dia 14 de maio 31 

(prazo limite da carga horária autorizada pela legislação para a realização de atividades não presenciais, o que 32 

corresponde a 20% da carga anual para cursos técnicos de nível médio e 40% da carga horária semestral para 33 

cursos de nível superior), caso ocorra autorização por parte do MEC; após esse período, suspensão do 34 

calendário acadêmico. A seguir passa a palavra para que o Conselheiro Mateus Markiewicz Moureira apresente 35 

os resultados da pesquisa realizada junto aos discentes. Conselheiro Mateus informa que a pesquisa foi 36 

realizada do dia 8 ao dia 13 de abril, que teve 4990 respostas, abrangendo 44,57% do total de estudantes do 37 

IFFar. A proposta que obteve o maior percentual foi a proposta III, com 48,7% dos respondentes.  Conselheiro 38 

Mauricio Ramos Lutz pergunta se os alunos do curso de Matemática a distância participaram da pesquisa. 39 

Conselheiro Mateus informa que não tem certeza se a pesquisa chegou a esses alunos. Conselheiro Maurício 40 

pontua que 55% dos estudantes não participaram da pesquisa e que deve ser levado em conta esse percentual. 41 

Presidente Carla coloca que o percentual de alunos sem acesso a internet era de 17% e deve estar diminuindo, 42 

pois o auxílio digital já está sendo pago. Reforça que essa é uma pesquisa, houve em torno de 50% de 43 

participação, que é um número bem significativo. Conselheiro Mateus coloca que a pesquisa por amostragem foi 44 

bem significativa e que esse resultado vai de encontro ao engajamento das lideranças, do que propriamente à 45 

dificuldade de acesso. O Pró-Reitor de Pesquisa, Pós-Graduação e Inovação, Arthur Pereira Frantz discorda do 46 

gráfico e pontua que não deve ser feita a soma dos percentuais, pois se fosse pela acumulação temporal das 47 

opções 100% contemplariam a primeira opção. Em termos de maioria optou pela opção 3. Conselheira Renata 48 

Rotta pontua que um número de 50% reflete a amostra. Conselheiro Jonathan Simonin Sales da Silva pontua 49 

que a questão de amostra é matematicamente definida, com número de alunos por curso, por campus, por 50 

níveis, mas nos trás informações importantes. Conselheiro Nelson Viapiana Neto relata que conversou com 51 

alunos sobre o que representava a suspensão de calendário acadêmico, mas muitos discentes possuem 52 

dúvidas. Coloca que a situação de cada campus é diferente. Relata que em Alegrete muitos estudantes optaram 53 

pelo dia 16. Nem todos os alunos tiveram acesso a esse formulário, pois estão com dificuldades de 54 

comunicação. Conselheiro Gilberto Carlos Thomas pontua que analisando a pesquisa consta que  05 campus 55 



MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 
 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO PROFISSIONAL E TECNOLÓGICA  

INSTITUTO FEDERAL FARROUPILHA 
CONSELHO SUPERIOR 

 

obtiveram amostra acima de 50% e que os dados analisados não podem entrar em discussão. Foram 56 

apresentadas 03 opções, sendo que a opção 03 obteve a maioria e não há como discutir essa questão. 57 

Presidente Carla pontua que as duas pesquisas traziam muito claramente os limites legais e constava no texto 58 

as opções. Ainda, explica que o IFFar possui amparo legal para oferta de cursos até amanhã (16/04). Reitera a 59 

decisão referente ao calendário acadêmico firmada em reunião neste Conselho Superior, a qual restou definida 60 

que os calendários não devem ser dissociados. Presidente Carla relata surpresa com a informação de que 61 

alunos possuam dúvidas com a suspensão do calendário acadêmico, pois os canais de comunicação têm 62 

trabalhado para divulgar essas informações; considera importante aprimorar a divulgação dessas informações. 63 

Na sequência o Pró-reitor de Ensino, Édison Gonzague Brito da Silva, inicia a fala pontuando a diferenciação 64 

entre atividades remotas e EAD. Após, apresentou pesquisa junto aos servidores docentes e técnico-65 

administrativos do IFFar, realizada de 9 a 13 de abril. Relata que a maioria das respostas apontou pela opção da 66 

proposta 03, com 53,5% dos respondentes. Presidente Carla comentou sobre os resultados das duas pesquisas, 67 

elementos muito representativos dos dois universos. Ainda, pontuou sobre os limitadores legais: a Portaria nº 68 

376/2020 ampara os cursos técnicos, permitindo que estes continuem em atividades de ensino não presenciais 69 

por 60 dias, a contar de 06 de abril. Porém não há portaria para os cursos superiores. Estamos no aguardo de 70 

uma possível prorrogação da Portaria 343/2020 do MEC ou de outro ato legal. Conselheiro Mauricio Cristiano de 71 

Azevedo cumprimenta o CIE pelo trabalho. Pontua que a ideia não é questionar os dados nem a sistemática, 72 

mas sim ponderar o que será feito a partir dos dados apresentados pelo comitê. A decisão cabe ao CONSUP e 73 

não à consulta. Coloca sobre as atividades práticas, as quais serão totalmente comprometidas, caso se estenda 74 

até 14 de maio e as atividades de pesquisa que serão em outro regime. Solicita para que ponderem sobre essas 75 

qual a melhor opção para a comunidade acadêmica. Conselheiro Nelson pontua que lideranças e alunos se 76 

organizaram para que a pesquisa chegasse ao maior número de discentes possíveis. Coloca que é uma 77 

ferramenta que pode ser utilizada nesta situação e que a deliberação da matéria deve ser pensada visando os 78 

alunos. Presidente Carla pontua que os dados da pesquisa são subsídios, mas cabe ao conselho a tomada de 79 

decisão. Conselheiro Alessandro Callai Bazzan coloca que havendo possibilidade legal as atividades não 80 

presenciais devem ser mantidas até 14 de maio. Conselheiro Frank Jonis Flores de Almeida pontua que o meio 81 

termo seria mais sensato. Coloca que poderia seguir até 14 de maio, mas o ideal seria o meio termo. 82 

Conselheiro Anderson Saldanha Bueno pontua que será importante montar um plano para os cenários que estão 83 

por vir, como o retorno da quarentena. Conselheiro Leandro Marcon Frigo pontua que mesmo com a suspensão 84 

do calendário acadêmico os docentes seguirão com atividades de outra forma. Coloca que se deve pensar em 85 

atividades assíncronas, pois deverá ser realizado um planejamento para as atividades que serão feitas a partir 86 

da suspensão do calendário. Ainda, coloca que a data de 14 de maio seria mais adequada para as atividades 87 

não presenciais. Conselheiro Gilberto coloca que os docentes deverão dar continuidade às atividades de 88 

pesquisa e extensão. Pontua sobre a preocupação com a evasão. Após o retorno presencial deverá ser realizado 89 

um trabalho para recuperar os alunos que tiveram dificuldades e buscar alternativas de reforço. Conselheiro 90 

Deivid Dutra De Oliveira coloca que todos terão dificuldades com questões de aprendizagem e pedagógicas. 91 

Quanto à qualidade do ensino, ela está prejudicada e permanecerá por algum tempo. Coloca a possibilidade de 92 

estender as atividades não presenciais até 14 de maio e possamos planejar as práticas de pesquisa, extensão e 93 

se preocupando com os estudantes que não tem acesso. Conselheira Rosangela Bitencourt Mariotto pontua que 94 

muitos alunos ainda não possuem acesso em Alegrete. Coloca a possibilidade de utilização de mídias 95 

alternativas, como rádio e televisão. Presidente Carla pontua que emissoras de televisão no mundo estão sendo 96 

utilizadas até para produção de aulas e que esta pode ser uma ferramenta para afinar a comunicação. 97 

Conselheira Renata Rotta pontua que estão a um mês trabalhando em atividades remotas e que as duas 98 

primeiras semanas foram difíceis, mas nos últimos 15 dias houve uma adequação. Coloca que considera 99 

precoce suspender neste momento às atividades e que os esforços devem ser direcionados com vistas à 100 

melhoria das ações. Ainda, pontua que deve ser organizado um plano para quando não for possível seguir com 101 

as atividades remotas, bem como tentar conectar os alunos que ainda não estão conseguindo acesso. Reforça a 102 

importância da pesquisa e a consideração dos dados apresentados. Presidente Carla pontua que as 103 

considerações de todos os conselheiros foram muito importantes e que neste momento precisamos manter o 104 

direito à vida. Coloca que foi constituído um comitê para potencializar a retomada do crescimento econômico. 105 

Considera que nesse momento o foco deve ser para potencializar o planejamento de estratégias futuras; os 106 

estudantes estão sendo mapeados e recebendo material impresso, com vistas ao atendimento das 107 

excepcionalidades locais. Referente à qualidade do ensino, pontua que apesar das condições remotas todos os 108 

envolvidos têm conseguido manter a continuidade das ações. Como encaminhamento, analisados os dados das 109 

duas consultas, Presidente Carla coloca em regime de votação as três propostas apresentadas para 110 
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continuidade das atividades acadêmicas remotas, bem como a deliberação sobre manutenção/suspensão do 111 

calendário acadêmico. As três proposições ficaram organizadas deste modo: Proposta I: realização de atividades 112 

de ensino não presenciais até o dia 14 de maio (prazo limite da carga horária autorizada pela legislação para a 113 

realização de atividades não presenciais, o que corresponde a 20% da carga anual para cursos técnicos de nível 114 

médio e 40% da carga horária semestral para cursos de nível superior), caso ocorra autorização por parte do 115 

MEC; após esse período, suspensão do calendário acadêmico; Proposta II: realização de atividades de ensino 116 

não presenciais até 30 de abril, caso tenhamos nova portaria do MEC autorizando tais atividades para os cursos 117 

superiores e, depois disso, suspender o calendário acadêmico; Proposta III: realização de atividades de ensino 118 

não presenciais até o dia 16 de abril e suspensão do calendário acadêmico a partir de 17 de abril. Em votação, 119 

foi aprovada em plenário a proposta I, com 30 votos, tendo a proposta II 05 votos e a proposta III 03 votos, com  120 

01 abstenção, por meio da Resolução CONSUP nº 001/2020. Conselheiro Christian Raylan Morais dos Santos 121 

pergunta como será a questão da suspensão do calendário. Presidente Carla explica que é a interrupção das 122 

atividades letivas, mas serão realizadas atividades paralelas de cultura, lazer. Estas atividades serão de 123 

participação espontânea por parte dos alunos. Não haverá contagem de dia letivo e conteúdo. Ainda, Presidente 124 

Carla pontua que haverá uma reunião ordinária do conselho para tratar dos assuntos que estão com pauta 125 

suspensa. Nada mais havendo a tratar, a Reitora, Carla Comerlato Jardim, deu por encerrada a reunião às doze 126 

horas e a servidora Rita Berni lavrou essa ata. 127 

  128 

     Santa Maria, 15 de abril de 2020. 129 
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Carla Comerlato Jardim 

Presidente do Conselho Superior 

 

 


